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ATA ORDINÁRIA Nº 2899/2021 1 

(Virtual nº 64) 2 

Aos seis dias do mês de julho de dois mil e vinte um, às dezoito horas, reuniram-se para 3 

Reunião Ordinária do Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano Ambiental ï 4 

CMDUA do Município de Porto Alegre, via ZOOM, denominado PLENÁRIA VIRTUAL DO 5 

CMDUA, em razão do decreto municipal a fim de combater o coronavírus e a propagação 6 

da pandemia entre as pessoas, sob a coordenação de GERMANO BREMM, Presidente e 7 

Secretário Municipal do Meio Ambiente e da Sustentabilidade - SMAMS, e na presença 8 

dos: 9 

CONSELHEIROS GOVERNAMENTAIS: Lisiane Sartori Fioravanço Magni (Titular), 10 

Departamento Municipal de Habitação ï DEMHAB; Sônia Castro (Titular) e Dario 11 

(Suplente), Gabinete do Prefeito ï GP; Júlia Lopes de Oliveira Freitas (1ª Suplente), 12 

Empresa Pública de Transporte e Circulação ï EPTC; Virgínia Darsie de Oliveira (1ª 13 

Suplente), Fundação Estadual de Planejamento Metropolitano Regional ï 14 

METROPLAN; Vaneska Paiva Henrique (1ª Suplente), Secretaria de Municipal de 15 

Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade ï SMAMUS; Gisele Coelho Vargas 16 

(Titular), Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico ï SMDE; Gabriela da 17 

Silva Machado (2ª Suplente), Secretaria Municipal de Infraestrutura e Mobilidade 18 

Urbana ï SMIM; e Gustavo Garcia Brock (Titular), Secretaria Municipal de Governança 19 

Local ï SMGOV.  20 

CONSELHEIROS NÃO GOVERNAMENTAIS: Rômulo Krafta (Titular), Universidade 21 

Federal do Rio Grande do Sul ï UFRGS; Cláudia Laydner (2ª Suplente), Associação 22 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental ï ABES/RS; Claudete Aires Simas 23 

(Titular), Acesso Cidadania e Direitos Humanos - ACESSO CDH; José Rodolfo Fork (1º 24 

Suplente), Associação Rio-grandense dos Escritórios de Arquitetura ï ÁREA; Emílio 25 

Merino Dominguez (2º Suplente), Conselho de Arquitetura do Rio Grande do Sul ï 26 

CAU/RS; Rafael Pavan dos Passos (2º Suplente), Instituto de Arquitetos do Brasil ï 27 

IAB/RS; Hermes de Assis Puricelli (Titular), Sindicato dos Arquitetos no Estado do Rio 28 

Grande do Sul ï SAERGS; Rogério Dal Molin (Titular), Sindicato das Indústrias da 29 

Construção Civil ï SINDUSCON; Fernando Martins Pereira (1º Suplente), Sindicato dos 30 

Engenheiros do Rio Grande do Sul - SENGE/RS; e Mark Ramos Kuschick (Titular), 31 

Sociedade de Economia do Rio Grande do Sul - SOCECON/RS.  32 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL: Felisberto Seabra Luisi (Titular) e Cláucia 33 

Faganello (1ª Suplente), Região de Gestão de Planejamento Um ï RGP. 1; Adroaldo 34 

Venturini Barbosa (Titular), Região de Gestão de Planejamento Dois ï RGP. 2; Jackson 35 

Roberto Santa Helena de Castro (Titular), Região de Gestão de Planejamento Três ï 36 

RGP. 3; Tânia Maria dos Santos (Titular), Região de Gestão de Planejamento Quatro ï 37 

RGP. 4; Wagner Pereira dos Santos (1º Suplente) e Ricardo Angelini, (2º Suplente), 38 

Região de Gestão de Planejamento Cinco ï RGP. 5; Luiz Antônio Marques Gomes 39 

(Titular), Região de Gestão de Planejamento Seis ï RGP. 6; Maristela Maffei (Titular), 40 

Região de Gestão de Planejamento Sete ï RGP. 7; Dinar Melo de Souza (2º Suplente), 41 

Região de Gestão de Planejamento Oito ï RGP. 8; e Emerson Gonçalves dos Santos 42 
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(Titular), Temática de Habitação, Organização da Cidade, Desenvolvimento Urbano e 43 

Ambiental ï OP ï HOCDUA. 44 

SECRETARIA EXECUTIVA: Camila Maders Fonseca Coelho, Secretaria Executiva da 45 

SMAMUS; Patrícia C. Ribeiro, Taquígrafa/Tachys Graphen.  46 

PAUTA:  47 

1. Abertura; 48 

2. Votação: 2.1. ATAS: 2895 (08/06), 2896 (15/06), 2897 (22/06) e 2898 (29/06); 49 

3. Comunicações: 3.1) Comunicação Externa: Delegado Ibirá Santos Lucas ï RGP1;  50 

4. Ordem do Dia.  51 

Após a conferência de quórum o Senhor Presidente deu início aos trabalhos às 18h12min.  52 

1. ABERTURA. 53 

Germano Bremm, Presidente e Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e 54 

Sustentabilidade ï SMAMUS: Boa noite, Senhores Conselheiros, Senhoras 55 

Conselheiras. São 18h12min, temos quorum. Então, declaramos aberta a nossa Reunião 56 

Ordinária do Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano Ambiental. Desejo uma 57 

excelente noite de trabalho, debates, discussões, aprendizado sempre. Eu consulto aqui 58 

rapidamente, faço a leitura dos presentes para na sequência a gente passar para o 59 

período de Comunicação. Temos uma inscrição externa do Delegado Ibirá Santos, da 60 

Região de Planejamento 1, que fez a inscrição para fazer uso da palavra. (Relação de 61 

presente na inicial). São esses os presentes. Por favor, se faltou alguém faça o registro no 62 

chat para a gente fazer aqui anotação na chamada. Consulta, então, antes de abrir a fala 63 

do Delegado da Região 1, se temos conselheiros inscritos para o período de 64 

Comunicação? Por favor, façam a inscrição. O Conselheiro Felisberto já está inscrito. 65 

Temos mais alguma inscrição para o período de Comunicação? Conselheira Maristela 66 

também. Então, não havendo mais conselheiros inscritos para o período de 67 

Comunicação... Conselheiro Dinar inscrito. Então, encerro a inscrição para o período de 68 

Comunicação e oportunismo a fala para o Ibirá, da Região de Planejamento 1. Pelo 69 

período de 5 minutos. Ibirá. Boa noite, fique à vontade. Ibirá Santos Lucas, Região de 70 

Gestão de Planejamento Um ï RGP. 1: Boa noite. Então... Muitos me conhecem do 71 

CMDUA, né? Pelos tempos em que atuei bastante. Hoje eu venho aqui pedir uma 72 

autorização. Só contando um breve histórico, eu faço parte de um grupo de amigos que em 73 

2016, quando teve a grande tempestade que derrubou muitas árvores em Porto Alegre, 74 

nós atuamos de forma pró-ativa ajudando a levantar as árvores. Então, nós levantamos 75 

árvores na Redenção e fizemos também um plantio na Praça Estado de Israel. Então, nós 76 

tivemos na época apoio da SMAM para nossas ações e hoje eu tenho uma sequência de 77 

ações daquele período. Ali entre o Viaduto Leopoldina, a faculdade de medicina e a 78 

Redenção tem um triângulo, um canteiro ali, nesse triângulo havia um pinheiro muito 79 

grande e esse pinheiro tombou na época, uma das maiores árvores que tinha ali. E nós 80 

juntamos sementes, é um pinheiro chileno, e plantamos, criamos mudas, filhotes dessa 81 

árvore. Então, a solicitação que eu venho apresentar, e falei com o Felisberto da RGP 1, 82 

pedindo essa autorização, que nos permitam plantar o filhote dessa árvore. É uma árvore 83 

que hoje nós temos quatro mudas, a muda está com 1,20 de altura, é uma muda forte, 84 

sadia e é do maior pinheiro que tinha naquela região ali. Então, é um filhote da mesma 85 
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árvore e nós gostaríamos de plantar ela em torno de setembro, mais ou menos nessa 86 

época, e fazer um plantio simbólico ali naquele triângulo. Eu tenho aqui algumas imagens 87 

do local. São imagens do Google, não estão muito nítidas, não sei se vai dar para 88 

observar, mas aqui tem a faculdade de medicina, o Viaduto Leopoldina, aqui a Redenção e 89 

a árvore é esta aqui. Como é um pinheiro muito alto, mas dava para ver a sombra que 90 

fazia na região. Então, pelo tamanho aqui a sombra ia lá no pé do viaduto. É uma árvore 91 

muito grande e ela fica nesse canteiro aqui. Então, esse resto de tronco aqui é o pinheiro 92 

que existia no local. Então, nós estamos querendo plantar aqui ao lado, no meio desse 93 

espaço de grama o filhote desse pinheiro, isso em torno de setembro. Ela era uma árvore, 94 

não sei se vai aparecer, mas em termos de volume de geometria era a árvore maior que 95 

tinha ali na região. Bom, em princípio era essa a apresentação que eu tinha. Germano 96 

Bremm, Presidente e Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e 97 

Sustentabilidade ï SMAMUS: Obrigado, então, Ibirá, pela manifestação. Eu vou, 98 

inclusive, oportunizar, se algum Conselheiro quiser fazer alguma observação sobre a fala. 99 

E já vou de qualquer forma disponibilizar o contato da equipe que faz o planejamento da 100 

arborização viária no município para tu trocares com eles um e-mail, enfim, conversar ou 101 

uma visita lá, de repente, que é a equipe que está cada vez aprimorando seus processos 102 

no sentido de ter organização com relação ao plantio. É uma equipe muito dedicada, a 103 

gente ter um contrato permanente de plantio na cidade, tem que ter certa organização para 104 

não dar os conflitos às vezes com as infraestruturas, as questões, o tipo de vegetação 105 

para determinado local, né. Então, a equipe está trabalhando e eu sugiro tu mandares 106 

esse contato aqui para a equipe e vai falar lá com a chefia da equipe e eles combinam 107 

contigo esse retorno. Acho que o Felisberto queria fazer uma fala a respeito. Felisberto 108 

Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de Planejamento Um ï RGP. 1: Boa noite. 109 

Saudar os Conselheiros e as Conselheiras. Eu pedi a palavra para ressaltar a importância 110 

do plantio desse pinheiro, até porque já havia esse pinheiro ali naquele local. Quando o 111 

Ibirá me procurou eu disse: ñN«o, Ibir§, eu penso que é melhor levar no Conselho e que 112 

seja uma atividade da regi«o com o Conselho do CMDUA, com a Secretariaò. Ent«o, esse 113 

foi o objetivo, Secretário, para que a gente pudesse atuar em conjunto, porque eu entendo 114 

que é importante o plantio desse pinheiro, por todos os argumentos que o Ibirá colocou aí. 115 

Então, era isso, Secretário, espero que a Secretaria adore essa ideia, que é meritória por 116 

parte do Ibirá, um conselheiro e delegado sempre atento aos problemas da cidade. 117 

Também um emérito professor do Parobé. Um abraço, Ibirá!. Obrigado, Secretário. 118 

Germano Bremm, Presidente e Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e 119 

Sustentabilidade ï SMAMUS: Obrigado, Conselheiro Felisberto. Já botei ali o contato, 120 

aos cuidados da Verônica, que é a chefe da equipe, vai ser com certeza muito prestativa 121 

no sentido de auxiliar e de orienta. Então, Senhores Conselheiros, avançando aqui na 122 

nossa pauta a gente tem o Conselheiro Felisberto, a Conselheira Maristela e Conselheiro 123 

Dinar inscritos para o período de Comunicação. É isso? Então, Conselheiro Felisberto, eu 124 

lhe oportunizo a fala. Felisberto Seabra Luisi (Titular), Região de Gestão de 125 

Planejamento Um ï RGP. 1: Boa noite a todos e a todas. Hoje a minha faça no período 126 

de Comunicação é sobre o que o fórum da Região Planejamento entendeu como oportuno 127 

na discussão do plano ou programa do Centro Histórico. É um documento longo, eu não 128 

vou ler todo, apenas vou pontuar aquilo que nós entendemos importante nesse 129 

documento, vai ser encaminhado para a Secretaria. Nós nos reunimos e decidimos, 130 

coletivamente, que não é o momento oportuno para a gente discutir o centro histórico, 131 

tendo em vista que a cidade apresenta muitos problemas de regularização fundiária, de 132 



PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

 CONSELHO MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO AMBIENTAL ï CMDUA 

 

 

Página 4 de 23 

 

 

 

desigualdade, a pandemia. E um projeto que poderá alterar substancialmente a região do 133 

Centro Histórico. Nós entendemos que neste momento não é oportuno, o documento está 134 

aqui, há todo um detalhamento. Nós apresentamos, a RGP 1 já tem um plano popular de 135 

ação Regional, que foi disponibilizar e que poderá ser novamente disponibilizado. Nós 136 

entendemos que há assuntos mais pertinentes na cidade para discutir e aí temos a 137 

regularização fundiária, temos várias comunidades que estão com problemas de 138 

permanência na sua área. O próprio Centro tem várias comunidades que necessitam da 139 

regularização fundiária, uma delas é o condomínio, o loteamento no Planetário, os 140 

loteamentos do condomínio dos Anjos, a Vila dos Papeleiros, Santa Teresinha, a Princesa 141 

Isabel. São vários empreendimentos da região central que precisam de um olhar para a 142 

sua permanência. E também a questão da habitação de interesse social, os prédios 143 

desocupados na região. Então, antes de alterar a volumetria do Centro, permitir 144 

construções ou alterações de uso, é importante a gente ver o que já tem no Centro para 145 

que a gente possa trabalhar conjuntamente em um processo de construção e de olhar 146 

presencial. Pisar no território, andar pela Região Centro para detectar e vivenciar esses 147 

problemas. Então, em resumo, é um documento de seis folhas, tem o anexo, será 148 

remetido. Então, a RGP 1 não se sente neste momento, e teremos como não oportuna a 149 

discussão de qualquer programa para a região do Centro Histórico. (Sinalização de tempo 150 

esgotado). Então, em resumo é isso. Espero que entendam a posição da RGP 1, não é 151 

uma posição do Conselheiro, foi o coletivo de delegados e conselheiros titulares e 152 

suplentes, entendemos que este não é o momento oportuno para que a gente de debata 153 

esses temas e termos o plano de revisão do Plano Diretor, o momento da revisão que está 154 

suspenso. Nós entendemos também que até agora não veio a resposta do PNUD, nós 155 

estamos aguardando. Então, tem outros temas que nós entendemos mais importantes do 156 

que atender alguns interesses que até agora nós não compreendemos a urgência desse 157 

olhar para o Centro. Até entendemos, não vamos ser ingênuos, nós até entendemos que 158 

há os interesses que estão rondando. Há todo um investimento, o próprio Secretário deu 159 

uma entrevista no Jornal do Comércio, colocou a sua posição, nós respeitamos a posição, 160 

mas também queremos que a nossa posição seja respeitada no sentido de que não é o 161 

momento. (Sinalização de tempo esgotado). Não é uma necessidade. Já estou finalizando, 162 

Secretário. Só mais 30 segundos. Entendemos que não é o momento oportuno, nós 163 

deveríamos aguardar para que a gente pudesse fazer um olhar para o Centro andando 164 

pelo Centro, transitando pelo Centro, vendo os espaços de construção coletiva, como a 165 

Casa Rosa, o assentamento Vinte de Novembro, o Utopia e Luta, que são marcos de 166 

resistência da moradia e da visão social que  queremos para o Centro Histórico. 167 

(Sinalização de tempo esgotado). Era isso e obrigado, Secretário. Germano Bremm, 168 

Presidente e Secretário Municipal de Urbanismo, Meio Ambiente e Sustentabilidade ï 169 

SMAMUS: Está bem. Obrigado, Conselheiro Felisberto. É um espaço democrático, sempre 170 

muito bem-vinda a sua contribuição e manifestação. Conselheira Maristela. Maristela 171 

Maffei (Titular), Região de Gestão de Planejamento Sete ï RGP. 7: Boa noite. Boa noite 172 

a todas, a todos. Depois de duas reuniões com problemas aqui na nossa região de 173 

internet, volto para matar a saudade de vocês e tentar contribuir um pouco com as 174 

discussões que nós estamos tendo. Primeiro, eu quero agradecer a Secretária Camila, 175 

secretária aqui do Conselho pela sua sensibilidade e agilidade em alguns detalhes aí, né. 176 

Então, queria fazer esse... Já que nós apelamos às vezes individualmente, agora também 177 

cumprimentá-la publicamente pela sua capacidade e agilidade nas ações. Segundo, 178 

Secretário e Presidente do Conselho, nós gostaríamos, a nossa região, de neste momento 179 


